
一种声音!反对
马路摊点是违法的

王中朝!市人大代表"#马路是一个公共产品$所有人
都有权使用它% 因此$ 流动商贩也有权力在这里设置摊
点% 中国是一个城乡二元化社会$在城市化的进程中$不
断会有劳动力从农村涌入城市$ 这些人也同样有马路的
使用权% 但个人使用马路&享受自己权利的时候$不能妨
碍别人享有使用这条马路的权利$ 于是这些人的利益就
会产生冲突%

如果为了一部分人在马路上的生存权$ 而让一部分
人放弃使用马路的权利$我不太同意这样的观点$生存权
是否大于行动权是要具体分析的$ 当这些利益产生冲突
时$不能强调哪方面的权利就是基本的&第一位的权利%

尊重生存权的同时$还要维持社会秩序% 就目前郑州的情
况来说$马路摊点不能骤然开放%

法律严肃性要维护
庞少军!金水区执法局"#我们的工作是执法$就要做

到执法必严$违法必究% 我们只是执法者$不能随意改变
相关法律法规的规定$ 在没有修改城市管理条例的情况
下$在马路上摆摊设点我们要纠章%

杨正兴!豫威律师事务所律师 "#所谓马路摊点 $是
没有依照行政批准程序$没有依法登记 $依照自己的意
愿在马路上设置摊点的行为%这就存在一种公权利和私
权利发生冲突的问题%不能让私权利影响公共的交通权
利$要照顾大多数人的利益$任何人开展的任何活动不
能超越法律的范围$但流动商贩并没有按照法律的规定
进行% 由于这些商贩一般都比较贫困$所以也要考虑到
他们的生活状态 $规定一定的时间 &地点 &范围进行管
理$但在相关法规修改之前$马路摊点的存在是不合法
的% 在法律的某个条款不完善的时候$也必须通过法定
的程序进行修改和完善$而不能由某个人或者某个部门
随意地更改%

马路设摊有失公平
张利民!郑州日报副总编辑"#解禁马路小摊贩$对正

常店铺必然有冲击% 同样是做生意$开店铺要比马路上摆

小摊投资更大$并且执法部门对店面有严格的管理% 但对
于摆摊的小商贩而言$不用任何手续$不需要税费&卫生
等各方面的支出% 马路摊贩售出商品的质量$ 也令人担
忧% 一旦有问题$他们马上就能撤摊$不负任何责任地离
去$执法人员也难以查究他们% 据调查$目前$在马路上摆
摊的商贩并非是一些城市的低收入者或下岗工人$ 而是
一些从农村过来的农民% 据一份资料显示$在城市摆摊设
点的商贩

!"#

都是外地农民$城市下岗工人&贫困群体的
比例只占

$#

$解决下岗人员的生存问题$不能成为解禁
马路小摊贩的必要理由%

会加重交通拥堵
张先生!市民"#如果路边都摆上了流动摊点$势必会

对交通造成一定的影响%假如某个居民家里发生像火灾或
者老人突发心脏病等突发状况时$就算拨打了
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等
救援电话$救援人员也无法对其进行及时有效的救援%

城市管理不容后退
汪女士!媒体从业者"#作为一个郑州人$经历了创建

卫生城市&文明城市走过的路程$看到我们生活的城市由
简陋变美丽$大家都很高兴% 如果在这个时候开禁马路摊
点$是创建工作的一种倒退%

另一种声音!赞同
马路摊点方便市民生活

张方!河南财经学院工商管理学院教授"#随着中国城市
化进程的发展$大批农民进入城市$城市里有一些职工在经
济结构调整的过程中下岗$这些人都要在城市生存$但是
他们掌握的专业技能十分有限% 他们只能从事那些不要
多少技能&成本也相对较低的工作% 流动摊点也就在这种

情况下产生了%

对于进城务工的这些人以及下岗职工来说$他们所设
的摊点支撑着一家人的生活$如果强制性地取消$不允许
他们摆摊设点$则有可能导致这些人为了谋求生存而走上
犯罪道路$去偷窃或者抢劫$这将对我们城市的治安是十
分不利的$也不符合我们建设和谐社会的要求% 一个人的
生存权受到威胁时$ 我们城市的原本生活状态就会被打
破$建设和谐社会的前提$是每个人都有一个能够支持自
己生活的来源%

用堵的办法是堵不住农民进城脚步的$也堵不住中国的
城市化进程%法律法规也要符合中国的实际情况$随着具体情
况的发展而逐渐完善$一些探索和实践是值得肯定的%建议在
规定的时间&规定的地点&规定的范围$可以适当解禁%

走出民生和谐之路
张松正!市政协委员"#城市有高收入者$也有为了衣

食温饱谋生的人群$各种人群生活在这个社会应该和谐共
存$这让我想到大鱼缸里的鱼$鱼有鱼的路$虾有虾的道$

大家应该和谐生活$每个人都能找到自己的支撑点% 建议
马路摊点在管理下有序开放$而不是过去的放而不管%

城管也需人文关怀
陈志刚 !管城区执法局工作人员"#在我们辖区对马路摊

点的管理上$ 应该说是比较人性化的% 把整个辖区以条块分
开$因为马路的主要功能是通行$因此一类道路决不允许设置
马路摊点$但在一些背街小巷&居民小区$可以有限制地放开%

毛先生!留英学生"#我们的生活是需要商贩们的% 郑
州的人口结构有着很大的差异性$ 一般年轻人都需要购
物环境比较好的地方$比如超市$而像我爸爸妈妈他们年
纪大的人一般喜欢去集贸市场$ 而我爷爷奶奶就喜欢街
头的小商小贩$非常方便%

张方!河南财经学院工商管理学院教授"#我十分赞

同管城区执法局的做法$对马路摊点$首先要放$然后再
管起来% 其实流动摊点的摆设也是一种实验$是我们在改
进管理方法的道路上进行的一种实验%

蔡爱芬!公务员"#马路和市场要分清$ 不能无限制地开
禁% 到处都是商贩的马路还是马路么' 上海的开禁就是慎
之又慎$ 如同烟花爆竹的禁改限一样$ 可以在不影响交
通& 不影响市民生活& 不影响城市市容的情况下$ 在规定
的时间& 规定的地点& 规定的空间范围内有限制地允许设
置一些摊点%

马路商贩的呼声!

不想被城管撵来撵去
黄增喜!纬四路水果商贩"#每天早上起床&洗漱$然后

蹬着三轮车来到二环道水果批发市场$ 批了
$"

公斤的菠
萝&香蕉$是一家

$

口的衣食之源% 我有一个(梦想)$那就
是像我这样的农民进城后$(不用扎很多本就可以做个小
生意$养活一家人$而且不会被城管撵来撵去)%

还有种声音!担忧
管理的文章该怎么做

秦先生!市民"#小商小贩们在门口摆摊设点是会方
便居民的生活$但是在无人管理的情况下$会产生诸如垃
圾无人清理&短斤短两等问题$因此$关键问题并不是开
不开禁$而是怎样管理%

王中朝!市人大代表"#今后如何开禁$成败的关键是
如何把流动商贩组织化&行业化管理$要大力发展公民组
织&行业组织承担一部分的管理工作%

管理的漏洞要堵上

张利民!郑州日报副总编辑"#在城市管理中$小摊贩
为何屡禁不止$也是值得我们思考的% 我们经常会收到群
众的反映$称执法部门和小商贩关系微妙$暗地里达成某
种交易$执法人员在管理上睁一只眼闭一只眼$形成一种
你追我跑&你走我来的长期(拉锯战)$双方各有所需$(利
益共享)% 那么$在马路摊贩解禁后$小商贩和执法部门之
间会不会产生另一种暗厢操作的形式和关系$ 达成某种
(利益共享)的(合作)' 谁能保证(设摊解禁)后不出现这
种境况' 十几年前的那种(要想富占马路)的局面就是管
理者与经营者的(利益共享)造成的% 过去的教训不值得
我们今天警惕吗'

想生存非得占马路吗"

艾春燕 !金水区执法局"# 占道经营是不能被允许的$

但也需要探求一些方法解决这些问题% 比如文化路整条路
上就只有一个市场$ 老百姓的需求得不到满足$ 所以出现
了许多流动商贩$ 但这种问题可以通过增加市场的方式得
到解决%

张女士!市民"#马路的人流量让商户捕捉到了商机$

但解禁民生问题的途径有很多$ 为什么只有开禁马路市
场这一种选择呢'

今年
&

月份!上海"重庆两市率先

着手解禁马路摊位#此后!郑州迅速作

出反应!

'

月初!在政府的一次新闻通

气会上! 郑州市城市管理行政执法局

负责人表示$%郑州目前已经开始着手

规划一些区域! 让马路摊贩规范有序

地进行经营# &

两个多月过去了!郑州市的城管

执法人员和马路流动摊贩依然在大

街上演习着%猫捉老鼠&的%游戏&'郑

州的马路摊位到底该不该解禁(本报

记者和郑州电视台新闻面对面节目

组记者一起!走访了市民和相关的专

家"学者!他们的见解或许能带给我

们一些思考'
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亿元* 今年
'

月$四川汉源县团宝山铅
锌矿

$

年期采矿权以这样的高价拍卖给了浙
江一家企业%

这一价格比
)"""

万元的起拍价足足高出
&*'

亿元%

在拍卖前$团宝山铅锌矿采矿权转让公告

已经在成都联合产权交易所&上海联合产权交
易所等交易中介机构挂牌多时% 该矿位于汉源
县马烈乡$矿区面积为

$*'!

平方公里% 经储量
核实$矿区铅金属量为

)"$$*&'

吨$锌金属量为
%'"$"*')

吨$ 矿权转让年限为
$

年 $ 起拍价
)"""

万元%

拍卖当天$至少有
+

家单位和个人参与了
竞拍$现场火爆% 经过

&"

多轮举牌后$最终竞
买人以

&*!

亿元获得了该矿采矿权%

+瞭望,新闻周刊记者在中西部一些资源
省份调研时了解到$随着资源紧张加剧和价格
的不断上涨$ 大量热钱开始追逐能源开发&炒
买炒卖煤炭勘探权和开采权% 从官方到民间$

从公开到暗地$ 目前国内几乎所有资源所在
地$热钱炒矿正演变为一场疯狂的角逐%

矿权掮客'一夜暴富(

所谓(炒矿)是指利用种种手段$抬高或压
低矿权价格$ 再通过矿权转让获取高额利润%

本刊记者最近在湖南&四川&青海等地调查时
了解到$(炒矿风)已使许多人(一夜暴富)%

湖南省郴州临武县
')

湾矿区是近年来湖
南省矿业秩序整顿的重点$在这里通过开矿和
炒矿一夜暴富者大有人在% 据了解$方圆不过
数十公里的

')

湾矿区内$ 短短几年时间就产
生了十多个亿万富翁% 矿区附近的一个村$仅
奔驰车就有

'"

多台% 当地群众说$近几年来只
要是跟(矿)字沾边的人都富得流油%

')

湾的(矿老板)们一夜暴富的方式有两
种$开矿和炒矿权% 据当地知情人介绍$通过向
地方官员行贿或结成(利益共同体)$矿老板们
以极低的价格取得矿权$然后通过开矿获得暴
利或将矿权高价转让%

随着国家对矿业秩序整顿力度加大 $安
全&环保方面的要求也越来越严格$越来越多
的矿老板已将注意力由开矿转为(炒矿)$由矿
主摇身一变为(矿权)掮客% 临武县一位矿老板
曾以

$""

万元的价格获得一处矿权$半年后就
以

%*&

亿元的天价售出%相对于冒着风险开矿$

(炒矿)的超额利润无疑来得更快&更直接$更
具有吸引力%

除了(低进高出)之外$还有一些掌握矿权
者利用信息不对称$通过发布虚假信息$将原
本储量少&品位低的矿床吹嘘为(富矿)以吸引
买家获取暴利% 四川省甘孜州一家银矿在转让
时称该矿银金属量达到

$&""

吨$ 而实际上这
个矿的实际金属量只有

%"""

多吨$ 不及所报
数字的

% , -

%

无论是将 (西瓜 )炒成 (芝麻 )还是将 (芝
麻)炒成(西瓜)$最后得利的只是中间炒作者%

一些资深的业内人士对目前盛行的 (炒矿)风
表示十分担忧%

正规企业'望矿兴叹(

(炒矿风)使矿权掮客通过(炒矿)快速获
取巨额暴利$而一些真正有志于资源开发的大
型企业则往往被排除在矿权市场之外%

本刊记者在调查中接触到的西部矿业&紫
荆矿业等国内大型矿业企业来看$这些正规的
矿业企业对现行的矿权市场招拍挂机制均表
示失望% 一方面他们认为从二级市场获得矿权
(成本太高)$另一方面即使进入市场由于不敢
乱倒卖因而也往往竞争不过投机资本%

青海省西部矿业集团公司副总裁洪金益
告诉记者$ 西部矿业曾以

&'""

万元的价格参
与青海境内的一处铜矿竞标$结果以微弱的差
价输给了一个私人老板% 本来如果是正常的市
场竞争无可厚非$但令人想不到的是$这位私
人老板仅仅在几个月后$ 便以

%*&

亿元的价格
将矿权转手卖给了紫荆矿业公司%

曾在国外多年从事矿业开发的洪金益说$

在发达国家从事矿业开发的企业$ 必须对社
会 &经济 &环境 &资源和矿后效益进行综合考
虑$只有真正有实力有责任感的大型企业才能
胜任% (而现在国内的状况是矿权市场化后$大
量的资本不管有没有资质与开发能力都涌入
矿权市场$绝大部分目的就在于投机套现% )

混乱的管理体制之祸

相关专家认为$炒矿风缘起于混乱的矿业

管理体制$而且管理体制的混乱一直没有得到
有效解决%

从
%!.$

年开始$ 在资源扶贫的社会背景
下$ 当时一些地方提出的口号是#(大矿大开$

小矿放开$有水快流)&(国家&集体&个人一起
上)% 全国各地的国有和集体企业以及个体老
板纷纷涌入矿山%

这样$在很短的时间内$全国矿产开采点
数以万计% 到

%!.)

年$公开的资料是#乡镇集
体和个体矿山企业已经达到了

%&

万个$ 如安
徽省$不完全统计就高达一万多个%

为规范矿产勘查与开发的行为$

%!.)

年$

国家出台的+矿产资源法,首次使用了探矿权
的概念% 在国家一度大力整顿下$矿业纷争的
乱象有所改变%

上世纪
!"

年代初期$ 经济大发展对矿产
资源的需求巨大$我国的矿山企业数量在经历
一段期间的下降之后$ 从

%!!'

年开始出现了
大规模的增长$特别是非国有矿山企业的数量
呈现大幅增长%

%!!)

年$我国对+矿产资源法,作了修改和
完善$ 构建起了新的矿业权法律体系框架$但
相关专家认为$虽然我国法律明确规定$矿产
资源归国家所有$但实际上$目前在我国矿产
资源归国家所有只为一个概念$矿产的国家所
有权被各级矿产资源管理部门行使% 主管部门
批准的是采矿许可权$ 而采矿权人则占有资
源&处分资源&决定资源的(命运)% 由于我国矿
业生产管理多年来一直是多层管理体制$责任
不清$比较混乱$致使矿产资源属国家所有是
有其名而无其实$因而使炒矿之风兴起$炒矿
者投机暴富%

多管齐下规范矿权市场

一些专家和资深业内人士认为$我国矿权
市场混乱现状的原因并不在于将矿权市场化%

从一些发达国家的经验来看$建立矿权二级市
场是国际惯例$ 也是我国矿权市场改革的方
向% 恰恰是由于目前我国矿权市场发育不完
善$不规范$(炒矿风)才得以盛行%

西部矿业集团首席发展官邓吉牛则认为$

与国外成熟的矿权流转市场相比$目前我国矿
权缺乏科学的市场作价体系% 一个矿权到底值
多少钱$在国外有独立的市场中介机构$有专
业的注册地质师对矿权价格进行评估% 而目前
在国内$ 矿权如何定价完全是人为地说了算$

谁都可以说$说错了也不用负责% 这同样给投
机资本炒作矿权留下了操作空间$造成(大矿
小卖)&或(小矿大卖)的现象屡屡发生%

此外$邓吉牛等人还提出$由于矿产资源
天然具有国家属性$特别是一些关系到国计民
生的重要矿产资源$国家应该出台严格的监管
措施% 这种监管不仅是国土资源&安全&环保等
部门的监管$ 更应该抬高矿业市场准入门槛$

将那些不具备相应资质&技术实力&资金的投
机者排除出市场$这样的市场化才能使国家利
益得到最大的保障%

据#瞭望新闻周刊$
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绝大多数参与%炒矿&者的目

的是抬高价码寻找 %下家 &!对真

正开发并不感兴趣! 狂热炒作背

后受益的是中间掮客'
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